



Los ministros que esperan conseguir un escaño en el Congreso deben dejar sus cargos durante este mes:

Las apuestas de los partidos oficialistas ante un inminente cambio de gabinete

En la última semana la oposición ha mantenido su foco en las ministras Tohá y Orellana, a quienes les pidieron sus renunciaciones. Se está evaluando, además, otra acusación constitucional contra la titular del Interior.

M. ARRIGADIA Y C. CASTILLO

Con el término de las elecciones municipales llegó la incertidumbre respecto al cambio de gabinete que el Presidente Gabriel Boric deberá llevar a cabo en los próximos días. Se espera que esta sea la ocasión para que aquellos ministros que tengan la intención de conseguir un cupo en el Congreso dejen el Gobierno, pues quienes quieran seguir ese camino deberán abandonar sus cargos un año antes de las elecciones parlamentarias del 16 de noviembre de 2025.

Entre los posibles cambios se encuentra la remoción de la titular del Ministerio del Trabajo, Jeanette Jara (PC); de la ministra de Defensa, Maya Fernández (PS), y del ministro secretario general de la Presidencia, Álvaro Elizalde (PS). Dentro de los partidos de gobierno, además, se plantea que la ministra de las Culturas, Carolina Arredondo (Ind.-PPD), y el titular del Ministerio de Educación, Nicolás Cataldo, también podrían decidir dejar el Ejecutivo para conseguir un escaño en el Parlamento.

Tal como informó "El Mercurio" a finales de agosto, Jara es percibida dentro del oficialismo como una buena candidata para integrar la Cámara de Diputados, pero también como una figura "presidencial".

Respecto a la ministra Fernández, en tanto, se señaló que podría ser una postulante al Senado por la Región de Valparaíso, para ocupar el cupo de Isabel Allende, quien no podrá repostularse en las elecciones del próximo año.

Sobre el destino de Elizalde, sin embargo, hay más dudas. Dentro del Partido Socialista lo veían postulando nuevamente al Senado y presidiendo el colectivo, pero fuentes de este aseguran que en el próximo cambio de gabinete es posible que sea removido de la Segpres para encabezar el Ministerio del Interior. Otro nombre que se estaría evaluando para ocupar el cargo es el de Camilo Escalona, secretario general y emblemático PS.

Al interior de dicho partido, además, se habría considerado al senador José Miguel Insulza, quien ya fue ministro del Interior durante el gobierno del ex-presidente Ricardo Lagos. No obstante, ante una eventual oferta, el parlamentario asevera que está "contento en el Senado



Ministra del Interior, Carolina Tohá.



Ministro Segpres, Álvaro Elizalde.



Ministra de la Mujer y la Equidad de Género, Antonia Orellana.



Ministro de Educación, Nicolás Cataldo.



Camilo Escalona, secretario general del PS, podría llegar a Interior.



La alcaldesa de Ñuñoa, Emilia Ríos, no logró la reelección.



El senador Ricardo Lagos Weber ya cuenta con experiencia como vocero.



La ministra de Defensa, Maya Fernández, podría ir por un cupo en el Senado.

yo y no me veo en el Gabinete". Y añade que espera que los cambios que se realicen involucren a "políticos con experiencia".

Futuro de Tohá

En este escenario, en el que se estaría evaluando cambiar a la titular del Interior —quien enfrentó una acusación constitucional recientemente y está en la mira de la oposición debido a su gestión en el caso Monsalve—, en el oficialismo hay quienes aseguran que la ministra Carolina Tohá podría ser reasignada a otra cartera.

El presidente del Partido Radical, Leonardo Cubillos, planteó respecto a una posible salida de la ministra que, si bien es una facultad del Presidente y "uno respeta la decisión que tome", sería "debilitar más aún al equipo de seguridad pública, salvo que ella tome una decisión presidencial, que es legítima y enriquecedora para el progresismo".

Por su parte, el diputado Jaime Araya (Ind.-PPD) señaló que "es una facultad exclusiva del Presidente de la República, creo que el Presidente tiene que ver quién es la persona que le va a colaborar en esto y, además, tiene una cosa bien particular que va a ser un cargo transicional, porque justo nos va a tocar aprobar el Ministerio de Seguridad". No obstante, Araya considera que Tohá "ha hecho una gestión bien destacada en un momento muy complejo de la seguridad de nuestro país".

Al PPD, sin embargo, no se le ha comunicado que la ministra vaya a ser removida. Para el senador Fidel Espinoza (PS), el cambio de gabinete "es fundamental, necesario y claro" y este cambio "debe incluir "al comité político, que está desgastado y sumido en una crisis profunda de la cual no han podido sacar al Gobierno. Se amerita un cambio de gabinete urgente e imprescindible para poder re-

mar el rumbo y la agenda de los temas que a la ciudadanía le interesan: crisis de seguridad, pensiones, por ejemplo".

Mirada de analistas

Desde el mundo académico, el doctor en Ciencia Política y profesor de la Universidad de Talca Mauricio Morales planteó que "el Presidente no dispone de un contingente suficiente como para realizar un gran cambio de gabinete. Por tanto, deberá recurrir a los tradicionales enroques. Por ejemplo, si saca a la ministra Tohá, entonces deberá ser Elizalde quien asuma en Interior. En vocería, en tanto, debe nominar a alguien con experiencia y credibilidad. Esa función la podría desarrollar perfectamente el subsecretario Cordero, pero como recién asumió nuevas funciones, es difícil que lo saquen de ese lugar".

Una segunda alternativa, ase-

gura, "es que el Presidente recurra a congresistas que no pueden ir a la reelección. Por ejemplo, Lagos Weber, que representa al mundo concertacionista y que conoce el rol como vocero".

Respecto a una eventual llegada de Elizalde al Interior, Marco Moreno, académico de la Universidad Central asevera que el ministro "combina adecuadamente lo político con lo técnico. Tiene detrás un partido político (PS) con representación en la Cámara y el Senado. Además, tiene habilidad para articular acuerdos con el oficialismo y la oposición".

Con el cambio de Luis Cordeiro desde el Ministerio de Justicia a la Subsecretaría del Interior, tras la renuncia de Manuel Monsalve, tanto en el oficialismo como en la oposición se especuló respecto a la intención que podría tener el Ejecutivo de posicionar a Cordero en un puesto que le permitiera posteriormen-

te hacerse cargo del ministerio. Con todo, Moreno sostiene que Elizalde cuenta con características que el subsecretario no, y que su "principal fortaleza radica en su criterio jurídico, es decir, en lo técnico más que en lo político. Para dirigir el Ministerio del Interior se precisa capacidad técnica, pero sobre todo política".

La docente UNAB y miembro de la Red de Politólogos, Daniela Campos Letelier, estima la situación de manera contraria: "Entre Elizalde y Cordero, le haría mucho mejor Cordero. Parece que Elizalde ha demostrado que le cuesta hacer los nexos con el Congreso; en cambio, el ministro Cordero creo que se ha desempeñado muy bien, lo hizo muy bien en la cartera de Justicia, está bien considerado, está bien evaluado", señala.

Con la renuncia del subsecretario Monsalve tras ser denunciado por violación, desde la oposición se ha cuestionado el rol tanto de la ministra Tohá como el de la ministra de la Mujer, Antonia Orellana, y se ha solicitado la renuncia de ambas, poniendo el foco en dichas autoridades. Con Tohá, incluso, se está evaluando una nueva acusación constitucional o una interpelación.

Al respecto, Campos Letelier asegura: "L o que a mí me preocupa (...) es que por el caso Monsalve y el cambio de gabinete, el protagonismo esté entre la ministra Tohá y sobre todo la ministra Orellana, que no tienen nada que ver con el caso Monsalve, pero es ahí donde se están concitando las críticas, las malas evaluaciones, querer sacarlas de sus cargos, lo que me parece absolutamente injusto".

Mauricio Morales explica el dilema que el Presidente Boric tendría con las protagonistas de la tensión, Orellana y Tohá, en un cambio de gabinete.

"Orellana afirmó que le gustaría haberse enterado antes de la situación de Monsalve y que no estaba de acuerdo con su punto de prensa antes de salir de La Moneda y Tohá se defiende diciendo que siguió los conductos regulares. Eso manifiesta una pugna interna entre el Frente Amplio y el Socialismo Democrático", afirma Morales y expone que de sacar del gabinete a una y no a otra sería entregar señales respecto a esas diferencias de miradas que hoy están en pugna. "La salida de una y la permanencia de otra será interpretado como una imposición del Socialismo Democrático al FA, o viceversa".